

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimas telegramas y noticias de la tarde

Teléfono 78

Año XVI

Miércoles 2 de Diciembre de 1914

Núm. 4.644

De las Madriles

Ruido infructuoso

El Sr. Usamuno ha pronunciado una conferencia en el Ateneo, un discurso en la Casa del Pueblo y un brindis en el restaurante Parisiana. Sus amigos y admiradores, llevándole poco menos que en volandas, zarzandean y exaltan la fútil personalidad del exrector salmantino. Incluso descienden a «callejuelas» estrechitas que no hacen mucho miraban con gesto despectivo, cuando á ellas se entregaban otros políticos y otros elementos.

Pero la gente, la masa, la muchedumbre, supremo sancionador colectivo sin cuya efusión nada alcanza vitalidad, hace mostrados indiferentes. Y el pleito unamunista bergami lista esmerecedor, sin embargo, de mayor atención: sin que ésto quiera decir, desde luego, que alcance los líderes de trascendencia como a nuestros intelectuales quisieran elevarlo.

Nosotros escuchamos la conferencia dada por el Sr. Usamuno en el Ateneo. Y ciertamente, sus diatribas contra el actual estado de la Universidad española fueron crónicas, virulentas, mortales; pero nadie podrá asegurar que hayan sido justas. Lo único que á muchos se nos ocurrió pensar, esto sí, es que en boca del exrector salmantino resultaban tardías: ochocientos años seguidos ha sido rectar, y durante ellos tiempo más que sobrado ha tenido para discurrir. Lanzadas ahora, así, como á boca de jarro ¿no estarán inspiradas en un ímpetu del despecho aparte de lo que en ellas suponga propia convicción?

Lo evidente, no obstante, es que el Sr. Usamuno, con toda crudeza, pero con exactitud tan dolorosa como incontestable, ha señalado una de las infinitas plagas ya crónicas que gangrenan nuestra epidermis. En estos tiempos de renovación en todos los órdenes de la vida estatista, pero el orden universitario no suena voces de cambio ni propósitos de reforma. Nuestra Universidad está hoy igual que hace cincuenta años, y hace cincuenta años estaba... muy mal.

La correa una enemía espiritual, peor y más debilitante que la física; arrastra un vivir lánguido, rutinario, burocrático; carece de alma, de espíritu peculiar; hállase desvinculada de todas las explosiones de ciudadanía, Ciencia ó Arte, y ante sus paradojas cuarteadas á veces por la incuria y el tiempo desdén, acorralados, los múltiples reflejos de nuestra vida nacional. La Usamunista es insensibil para todos ellos: su actividad cultural se reduce á la serie matemática de clases que á diario da; su actividad política concretase á la elección de un senador de cuando en cuando. Más no hace.

Ante los grandes problemas financieros, calla. Ante nuestros conflictos internacionales, calla. A todo calla. ¡Su misión es la de enseñar!—dicen: no debe mezclarse en esas cuestiones. La Hacienda, la política, lo internacional, ¿qué le importan culturalmente?

Y el mismo modo, arraiga, impoñase. Y la Universidad calla con silencio de muerte. O, más que, en nombre de la Ciencia, puede irse á todas partes. O, más que, en nombre de la Cultura se da en lo económico como en lo político, como en lo militar. ¿Por qué ha de callar?

Por eso, por callar sistemáticamente y consuetudinariamente fuera de sus cátedras, la Universidad carece de una personalidad que ella se ha arrancado á sí misma, suicidándose lentamente...

El caso Usamuno se presta á muchas consideraciones. Lo de menos es en él la destitución: lo de más es el monogamia y desconsideración con que tirios y troyanos miran á la Universidad, de Ministro abajo.

Por lo demás, de todo ello, solo tiene culpa el estatismo aborrecido avasallador, absolutista que por todas partes nos invade. Ese estatismo, que anuló la floración de nuestro espíritu social, ha hecho de la antigua Universidad española, Universidad pujante que la Sociedad creaba, mimaba y enriquecía, estatista Universidad contemporánea, que el Estado estruja y empuja...

Y no podía faltar en el caso presente la consabida paradoja. Tratándose de Usamuno, hombre paradójico á lo Max Nordau, tal falta sería injustificable. Es aquí que Usamuno se declara férvido «estatista» y casi ordenancista (son sus palabras).

El estatismo... ¿quién á este consagra sus devociones no puede luego condolerse del malestar en que se consa-

me nuestra Universidad. La paradoja de que de serlo en este caso: más bien resulta contradicción burda. La Universidad del siglo XX es en España lo que es, porque el Estado, que debía la antigua, no ha sabido reedificarla. Solo renacerá aquella al esplendor de Cisneros y Fray Luis cuando en su seno sea sustituido el aliento burocrático oficial por el impulso social previniente de la colectividad.

La Universidad no ha de ser hija del Estado. Ha de ser obra del todo social, del espíritu social. Mientras tanto, tanto ruido será infructuoso.

José Calvo Sotelo.

DE QUINTAS

Acuerdos de la Comisión Mixta

Ayer se reunió la Comisión Mixta de Reclutamiento, aprobando los siguientes expedientes:

Exceptuados

Excluir totalmente á Rafael Castro Molins, de Villafraanca, del 12; Enrique Joder García, de Córdoba, del 13; Juan Ruiz Guerrero, de Izájar, del 13; Francisco Moyano Peña, de Odra, del 12; Antonio Urbano Aragón, de Aguilar, del 11; Rafael María Alonso, de Córdoba, del 13; Juan Navarro, de Montilla, del 11; Juan Rodríguez Rodríguez, de Bojalence, del 18; Francisco Jiménez Romero, del Orpio, del 13; Francisco Rodríguez Pérez, de Palma del Río, del 13; Juan Castella García, de Bojalence, del 10; Diego Ayllón Gutiérrez, de Córdoba, del 11; Manuel Expósito Vázquez, de Lacaña, del 13; José Pérez Brito, de Córdoba, del 11.

Devolución

Informar favorablemente la instancia que produce Manuel Velasco Ormea, de Puente Jaén, del 14, en solicitud de que le sean devueltas las 500 pesetas que depositó como primer plazo de cuota militar.

Denegadas

Quedar enterados del oficio del Director general de Administración, en el que tratada la R. O. decretando la instancia promovida por Leandro Caballero Domínguez, de Belmez.

Denegar la instancia del mozo Andrés Roy Nesi, de Villanueva de Córdoba, que solicitaba la expedición. Idem la de Juan Caballero Peña, de Villanueva del Rey, del 12. Idem la de Manuel Cobos Benavente, de Villanueva del Rey, del 12.

Reconocimiento

Que comparezca el día 12 del actual Antonio López Arrebola, de Aguilar, para ser reconocido.

Soldados

Declarar soldados á Diego Martínez Muñoz, de Córdoba, del 12; Francisco Alba Navas, de Córdoba, del 14; Patrio Urbano Bajarano Barrios, de Añora, del 14.

Útiles

Declarar útil condicional á Miguel Cifuelo Cano, de Villanueva de Córdoba, del 14, y á Juan Canalejo Romero, de Montoro, del 11.

Sesión

La Comisión se reunirá nuevamente el día 12 del actual.

Noticias militares

Ascensos.—Han sido ascendidos á veterancos segundos, continuando en los destinos actuales en esta plaza, don Alfredo Jiménez Jiménez y don Angel Cuevas Marín.

De interés.—En el Gobierno militar se interesa la presentación de Rafael Alcázar Narajo, para ascensos de interés.

Presentado.—Se ha presentado el comandante de la Guardia civil don José María Mateos, que llegó de Sevilla de comisión del servicio.

DE INSTRUCCION PÚBLICA

Ha sido nombrado interino de la segunda escuela de niñas de El Viso don Antonio López Fernández.

—La sección administrativa, interesa la presentación de la maestra doña Josefina Sánchez Costa, para su entrega del nombramiento de maestra en propiedad de la escuela de Donado (Zimora).

HOJAS SUELTAS

El soliloquio del soldado

De pié en la húmeda trincheira, bien oculto en un repliegue del terreno á la entrada del espeso bosque, Juan Sanspierre, el animoso soldado, gozaba de la breve calma que, como delicioso paréntesis de silencio, reinaba en el campamento tras del largo y furioso bombardeo de toda la tarde fumando su pipa y repensando en su memoria los trágicos episodios de la jornada.

Atardecía. Arriba en las profundidades del firmamento cubierto á trechos de negras nubes, algunas estrellas parpadaban lánguidamente. Sonaba á lo lejos una campana melancólica, y era su voz como acento de misteriosa plegaria. En medio de los horrores de la tremenda guerra, la piedad de los vivos tenía sagrado recuerdo para los muertos en aquella triste tarde del mes consagrado á los que ya abandonaron la tierra. A los oídos de Juan Sanspierre no llegaban sus voces, pero su imaginación representábase el espectáculo conmovedor de muchos umbrosos de fieles que, agrupados en torno del sacerdote revestido de negros ornamentos, entonaban á coro á aquella hora en todas las pobres iglesias campesinas que la guerra dejó en pié el fúnebre «Requiescant» de las cristianas misericordias y esperanzas.

Poco á poco, en el capispa del bravo soldado fueron acumando, como arriba en el cielo las primeras estrellas, pensamientos graves y evocaciones lejanas. Pasaba revista con la imaginación á tantos compañeros suyos como alegres y gozosos habían sentido con él á empuñar las armas en defensa de la Patria en peligro, y ante sus ojos desfilar un cortejo interminable de cadáveres. ¿Cuántos habían acunido y salido con el pecho sellado con su sangre en la causa que defendían!

Juan trata de ahondar un poco en el misterio de aquellas vidas inmoladas en aras del ideal y no puede menos de formularse esta pregunta inquietante y punzadora para él, tanto tiempo entregado á la desocupación y al indiferentismo en materias religiosas: ¿Qué habrá sido de ellos? ¿ha terminado todo enteramente, definitivamente para los que murieron en plena juventud y lozanía?

El soldado sigue lanzando al aire bocanadas de humo azulado, que forman sobre su cabeza penativas espirales fantásticas y extrañas. En la llanura sigue reinando el silencio. El pensamiento de Juan va viajando ahora un soliloquio interesante y hermoso. No, no es posible, se dice, que la muerte haya sido para todos esos queridos y bravos compañeros el fin sin remedio de todas las cosas. Su muerte, su destino no pueden ser idénticos al del caballo que un pedazo de metralla destruyó. Algo ha de haber de ellos que sobreviva á la destrucción de sus cuerpos. El ideal, el heroísmo, el sacrificio, la virtud que han de tener en alguna parte, más allá de la tumba, la recompensa y el premio que aquí en la tierra suelen faltarles? ¿Por qué los hombres habían de morir y dejarse matar en cumplimiento de sagrados deberes si la bala que destruye sus órganos ó la bayoneta que desgarran sus pechos fuerza la última y definitiva palabra de sus destinos? Entonces ¿qué línea separaría la virtud del crimen, el sacrificio del egoísmo, el bien del mal, la abnegación de la cobardía? ¿La gloria? En infinitos casos, la gloria no ilumina con sus resplandores el sepulcro del héroe, del virtuoso, del bueno. La oscuridad y el olvido son en la mayor parte de los casos los compañeros inseparables del mérito. Si por encima de los juicios de los hombres no existe una eterna justicia que premie á los merecedores de premio y castigue á los que merecen castigo, la vida es un absurdo, el mundo un caos, la muerte una suprema burla.

Pero con justicia existe. El mundo de las eternas reparaciones es una realidad insoslayable. El alma inmortal clama imperiosamente por la continuidad de su ser en ese mundo de la inacabable armonía. Sully Prudhomme, el gran poeta, tiene razón al decir que «los ojos que se cierran, ven todavía». Una luz, que no es la luz de nuestro sol, baña las pupilas de los que, al partir, nos dicen adiós hasta el otro mundo. Una claridad, que no es la claridad de nuestras estrellas, alumbró los caminos de los que se hundían en el polvo de la tierra. La humanidad no ha tenido, ni tiene, ni tendrá más que un solo sentimiento y un solo grito para proclamar esa creencia. Los millones y millones de hombres que hoy luchan y combaten, no podrían pasar sin esa verdad. ¿Y no es ella la que consuela y sostiene á las infinitas madres, viudas, hermanas y herfanos que en todas partes juntan sus manos y elevan al cielo sus oraciones por los muertos queridos?

Juan Sanspierre se ha quitado de la boca la ventrada pipa y se queda mirando el curso de las errantes nubes que sobre su cabeza cruzan con rumbo desconocido. En su muda meditación parece que del fondo de la oscura campiña surge por todas partes la voz gigante del famoso patriarca idumeo, clamando soberanamente: «¿qué que vive mi Redentor y que en el último día ha de reunir de la tierra para volver con mis propios ojos á Dios, mi redentor...»

Teodomiro.

Crónica

Dolorosa pérdida

Oro gran maestro del catolicismo social acaba de emigrar de la vida. Hemos sabido su muerte antes que su enfermedad. Hace unas semanas se presentaba en el Vaticano, lleno de vida y de esperanzas y recibía del Papa expresivas demostraciones de afecto, palabras de consuelo y de aliento. Al volver á París renvió á sus amigos que por el triste privilegio de la edad no están en las trincheras y les dice:

—Pasará la tromba de la guerra y dejará ruinas y dejará lutos y grandes dolores claros en nuestras filas. No el tributo del deber. Nuestros amigos muertos nos ayudarán desde el cielo. ¿Qué nos trae el porvenir? ¿el triunfo? ¿la humillación? No lo podemos saber, pero nosotros que somos providencialistas, sabemos que sucederá lo que Dios quiera, lo que merezcamos ó lo que nos convenga. Recemos por el triunfo de Francia y continuemos haciéndole la frente de nuestras vidas y de nuestro amor. Para después, tenemos que la tierra.

Y opinista como un niño, con el alma llena de ilusiones, veraz ante el peligro, como si se olvidara de que se conversaba bajo la quietud fonda de los plátafos de Académicos sino escuchando al ruido lejano y trágico de los cañones indugeros, les enseñaba bellos puntos y presentaba ante sus ojos la ambiciosa perspectiva de las conquistas del ideal con las armas del estudio, de la pluma, de la palabra, del apostolado, del buen ejemplo, de la organización, del sacrificio. «La raíz del mal» á que voyis atribuido desde Roma, henchido de las palabras de Benedicto XV y de su asustosa bibliografía de servir á la Iglesia.

«Dios» dice uno de sus camaradas más íntimos, Georges Goyau—le ha impuesto el reposo, el reposo supremo que es una recompensa. Nosotros, al descender el fondo de nuestras almas, hemos visto con amargura que se ha roto una larga página de nuestra vida.»

La muerte de Henri Loria ha sido una pérdida irreparable para los católicos socialistas de Francia. Sus viajes prestigiosos, su inteligencia vigorosa, su talento organizador, su desinterés y sobre todo la atrevida bondad de su carácter habían agrupado á su lado á una pléyade de hombres eminentes, de escritores y de pensadores sociales de primer orden cuya obra forma una rica literatura y cuya actuación había fijado una escuela. Sus adversarios y sus admiradores le llamaban «la escuela de las Semanas Sociales» ó más breve «el Grupo Loria». En la de mayor vitalidad y la que mayor influencia ha ejercido en España.

El era el hijo de unido, el patriarca venerado; todo se hizo ¿qué será de esa escuela social?

Para el cronista la muerte de Loria ha sido una pena grande. Sentís por él una gran admiración y una gran cariño. Al publicar mi último libro «Problemas sociales de actualidad» se lo dedicó como un homenaje; y quizé que su nombre apareciera en la primera página, amparado por su sombra.

Hace años que vería invitado á pasar una temporada á su lado en su quinta de La Rolanderie, cerca de Versailles. Todos los años se lo prometía yo y siempre la tarea del día me hacía imposible la entrevista que para mí hubiera sido un solaz, luego de eso. Ya no podrá ser en el mundo.

Y desde el cielo donde habrá recibido su premio de luchador de la fé, continuará sosteniendo con su melancólica obra simpática y grande que realizó en la tierra con su esfuerzo perseverante.

Severino Aznar.

Libros y revistas

Un nuevo libro del Arcipreste de Huelva

De autor tan conocido en el mundo de la Propaganda, de la Acción Católica, de la Fisiología social y de las buenas letras no hay que decir, cuando publica un libro, más que ¡Ya salió! Con eso

y con copiar el título, los ejemplares «vuelan», llamados por los lectores y las «papelinas» de estos «vuelan» á la caja del famoso «Banco» con que el Arcipreste sostiene tantas escuelas y obras buenas en aquella Huelva del Océano de Jesús.

Este último libro es un segundo tomo del ya célebre «Grasitos de Sal»... y, como el primero, vale muy poco dinero, «cuan pocas», y es ingenio, sátira, doctrina y aliento á iniciativas para trabajar, vale un «millón».

Véase el índice de esta segunda serie de «Grasitos de Sal».—al lector amigo, —«Descubriendo mundos.» I. Un viaje al país de los Limpios.—II. Un viaje al país de los Sacios.—«De Pedagogía Espiritual.»—Una lección de Gramática parca.—Una lección de Geografía Espiritual.—Las Estaciones.—Los solipsistas.—«De Oculmía Espiritual.»—De Fonética Espiritual.—I. El tono.—II. El son.—«De Modas.»—I. Apostolado de la media vara.—II. La Mona del Paraíso.—III. El Gusano y la Mariposa.—Una gran semana.—«De Acción Católica.»—Tres tipos de Apostolado popular.—Apostolado del aceite.—Una cosa que echo de menos.—La Caridad en automóvil.—Contra los Heroes del día.—Mi proyecto de protesta.—«De Zoología Espiritual.»—I. Las almas camaleones.—II. Las almas cigarrillos.—III. Las almas marcológicas.—IV. Las almas liebres.—V. Las almas águilas.

Pruebas de venta: Casa del autor y Librerías católicas.

El Puente Romano de Córdoba

III
Volvieron á insistir D. Angel Delgado y D. Francisco Cabrera, el cual amplió algunos datos de los presentados anteriormente, y entre ellos el relativo al informe del Ingeniero de Caminos don Luis Sinz, que estuvo encargado de la reparación del puente de la Calahorra en 1877. En dicho informe hizo constar que en el estribo 16 había varios sillares de 70 cm. de altura, perfectamente labrados en sus asientos, y muy carcomidos, que desdiciendo del resto de la construcción y presentaban en cambio grandes analogías con algunos de origen coincidentemente romano de la parte occidental de la muralla. También entre los arcos 4.º y 5.º al hacer agotamiento para recalzar la pila que los divide, habiendo llegado las excavaciones á tres metros y medio de profundidad por bajo de la solera del zampeado, se encontró, tendido casi horizontalmente, un pilar de sillaría, estribo tujamar de los primitivos arcos, cuya construcción tenía gran semejanza con la anteriormente descrita, y casi en el mismo sitio y a dicha profundidad, asomo el trasdoso de un arco perfectamente construido y conservado, cuyas dovelas median en la clave 90 centímetros de espesor, las cuales, á juzgar por esta dimensión y por el ángulo de los planos de junta de la clave y contraclave, correspondían á un arco de medio punto semejante á los que en su tiempo debieron constituir el puente.

Preciso es confesar, á la vista de este conciso relato, que los que han intervenido en la contienda han mostrado un vivísimo deseo de esclarecimiento, y han aportado datos y citas numerosas, muchas de las cuales no he consignado porque constan en los números del periódico en que vieron la luz, cuyos ejemplares entrego para la biblioteca de esta corporación. Por ello merecen placemes, bien que hubiera sido muy interesante que alguno ó algunos hubieran reconocido y levantados planos de la edificación que el Sr. Delgado estima puente romano, porque á juzgar por la anchura de la obra de fábrica, no se trata de un puente, sino quizás de un muelle ó empujadero sobre el Guadalquivir. Claro es que esta conjetura es aventurada, puesto que el que suscribe no ha podido examinar y apreciar la forma y condiciones de la obra, y todo esto y algo más es necesario para un dictamen firme y razonado; pero esa misma anchura de 30 m., y la circunstancia de ser hasta Córdoba navegable el río Betis, permiten hacer la suposición indicada, á reserva de modificarla ó sostenerla, en vista del reconocimiento que no dudamos se practicara.

Antonio Blázquez.

(Se continuará)

Maiz del país

Para precio y condiciones, dirigirse á D. José de Rioja en Liquidación, Córdoba.

F. Guijo BENTISTA Calle Gondomar Desde está la fotografía

Agua de Borines

Económica. Mundial. La mejor de las de mesa.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por E. O. de 6 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

GARANTIAS

CAPITAL.	Suscrito.	Plas.	1.000.000,00
	Desembolsado.		300.000,00
	Estadística.		75.043,06
RESERVAS.	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España).		478.843,84
	Primas recaudadas en 1913.		1.692.303,76
	Primas satisfechas hasta 31 de Mayo de 1914.		2.788.459,88

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Esclonada que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de raza y al destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas).

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 48.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

ACEITUNA DE MOLIENDA

EN LOS ALMACENES DE SAN ANTONIO, de los señores Carbonell y Compañía, (Torre de la Malmuerta), se compra á 27 reales fanega de 50 kilos, siendo fruto maduro, limpio, sano, cogido del día y sin soleo ni mezcla de manzanilla ó gordal.

Boletín Religioso

Santo de mañana

San Francisco Javier, confesor.

Jubileo circular

Mañana en la parroquia de San Nicolás de la Villa. Vacante la Intención.

San Pedro.—Mañana último día del solemne octavario que la ilustre Hermandad de los Santos Mártires dedica á aquellos invictos héroes que derramaron su sangre en defensa de la fe de Cristo. Comenzan estos cultos á las diez de la mañana. Predicará D. Evaristo Espino.

San Hipólito.—Mañana á las cinco y media de la tarde, cuarto día de la solemne novena que las Hijas de María dedican á la Inmaculada Concepción. Habrá manifestación, estación mayor, rosario, novena con motetes y sermón que predicará el R. P. Diego Quiroga, S. J. A dichos cultos asistirá una escogida orquesta.

Asilo de Madre de Dios.—Mañana cuarto día y á las seis de la tarde de la solemne novena que las Religiosas de la Inmaculada Concepción de María dedican á su Santísima Madre. Predicará D. José Molina Ruiz, Rector de la ciudad.

Santa Cruz.—Mañana cuarto día, á las cinco menos cuarto de la tarde de la solemne novena en honor de la Inmaculada Concepción con rezos del santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas, etc.

Servicio Doméstico.—Mañana á las cinco de la tarde cuarto día de solemne novena á la Purísima, con manifestación, rosario, ejercicios, motete, sermón y reserva. Predicará D. Ruperto Cuadrado, Rector del Seminario.

Costas estos cultos de la Señora Benito de Forzas.

Capuchinas.—Mañana cuarto día de novena á la Purísima. A las 5:30 de la tarde con Rosario, Letanía, ejercicios, motetes, sermón y salve. Predicará el R. P. Clemente de Arellano.

A las ocho se manifiesta para jubileo extraordinario que costeará la Excmo. S. M. Condesa de Cañete de las Torres, por su difunto esposo.

San Cayetano.—Arcofradía del Santo Niño de Praga. El domingo próximo 5 de Diciembre á las cuatro de la tarde, celebrará (D. M.) en el Convento de San Cayetano, junta directiva y se suplica muy encarecidamente á todas las celadoras de coros se dignen asistir para cooperar con su prudencia y discreción al buen éxito de los asuntos que se han de tratar.—El Director.

Las misas que se dicen en la Capilla de los Santos Mártires de la Iglesia de San Pedro á las nueve y media del día 3 de Diciembre, serán aplicadas por el alma de la Excelentísima Srta. Condesa de Torres Cabrera, según disposición testamentaria.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Los Sres. Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el día 4 desde las ocho en adelante, en la iglesia del Santo Ángel Custodio (Capuchinas), la aplicarán en sufragio por el alma del Sr. D. Manuel María Cortroy y de la Torre (q. e. p. d.).

Su vida é hijos y demás familias, ruegan á las almas piadosas una oración por su alma. Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica sin censura católica.

Gran Café "La Perla"

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene. Debido á las excelentes condiciones que presenta que son elaborados con el más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina á la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y cuidado que se hacen los géneros que en el mismo se expendan.

Especialidad de la Casa es abocados con pastas á 30 céntimos. A domicilio, llevándolos con servicio de la casa, á 35 céntos.

Correa al grito y en botellas de todas marcas.

Refrescos guardados, vinos y licores análogos y extranjeros.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son inmejorables llamadas del Cabildo.

Servicio permanente y á domicilio.—Teléfono, 222. 4.

Preparad los chocolates que elabora

HIPOLITO CABRERA

ALFARREOS, 11.—POZOBLANCO

Unos fábrica de chocolates donde se encuentra libre al público.

Hay en esta fábrica.

Manuel Belmonte Es'apa, don Eloy Lucena de la Cámara, don José Godejuso Hidalgo, don Rafael de Arco Toro, don Manuel Gutiérrez Losada, don Francisco Galán Nadales, don Antonio Almeida Moreno, don Francisco Barragán Pavón, don Manuel Romero García, don Rafael Aguilera Carmona y don Blas Casado del Río.

Caballería

Al vecino de Córdoba, Manuel Herrera Romero, le ha sido hurtada una caballería, ignorándose quienes sean los autores.

Por hurto

Ha sido denunciado en Belmez Miguel López Argente por hurto de bellotas en fincas de aquel término.

Análisis a un tren

El jefe de la estación de Torres Cabrera da cuenta de que en el kilómetro 83 fué asaltado un tren por dos individuos, sorprendiendo al interventor. No hubo que lamentar ninguna consecuencia.

Crónica Local

Para Pueblo Nuevo

D.ña Dolores Casarot Marifo, de Pontvedra, nos ha enviado 50 céntimos en sellos, para la Iglesia en construcción de Pueblo Nuevo del Terrible. ¡Que Dios se lo pague!

En la Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, Castro del Río, hurto, contra Antonio Rosa y otro. Defensor, el señor Fernández Jiménez.

Sección segunda, Fuente Obejuna, lesiones, contra Pedro Villanueva Sánchez. Defensor, el señor Obregón.

Franqueja telegráfica

Se ha dispuesto que se incluya á los ingenieros de caminos y alixeres del mismo cuerpo al servicio de las divisiones hidrográficas, en la franquicia telegráfica que disfrutan las estaciones meteorológicas de provincias y centros científicos, para comunicar á las autoridades y al público noticias referentes á crecidas de los ríos y niveles de altura, empleado en los telegramas el mayor lenguaje posible.

A su dueño

La perja de la Sección montada de la Guardia municipal, formada por Rafael de la Cuba y Antonio Santos, encontró una cabra sin dueño conocido, la cual quedó depositada en poder de Matilde Méndez, en el piso á nivel de los «Oivos Borrachos», de la casa de Málaga, casilla núm. 62.

El censo caballar

Dispuesto por la Superintendencia que se proceda á la formación del censo del ganado caballar y mular existente en esta capital y en su término municipal, con el fin de que la junta central, previo estudio del resultado que ofrezca dicha estadística, proponga al Gobierno de S. M. las medidas convenientes para el mayor fomento de expresada riqueza, esta Alcaldía encarece y recomienda á los dueños ó poseedores de esa clase de ganados leerse con toda escrupulosidad en las hojas que al efecto y por los agentes de este Municipio les serán facilitadas en sus domicilios, advirtiéndose que en dicha inscripción deberá incluirse todo s movimiento de indicada especie, sea cualquiera el uso á que su propietario lo destine, pues á verificarlo así le obliga cuanto con relación á este censo preceptúa el R. D. de 28 de Enero de 1902. Córdoba 28 de Noviembre de 1914.—M. Enriquez

Obsequio

La papelería «La Providencia», de don Antonio León Garrido, situada en la calle Gondomar, nos ha regalado una preciosa papelería, de la que regala á sus clientes con motivo de fin de año. Muy agradecidos.

Agresión

El guardia número 58 detuvo en el arresto municipal á Rafael Carmona Cuevas, que con una navaja de afeitarse causó una herida en el pescuezo á Manuel Sánchez García en la calle Simancas, siendo curado en la Casa de Socorro, de pronóstico reservado, pasando luego al Hospital.

De Quintas

Estado condecorándose en el Ayuntamiento el proyecto de alistamiento para el reemplazo del Ejército del próximo año de 1915, se hace saber al público por el presente anuncio que todos los individuos que hayan cumplido veinte y un años ó más de edad, sin haber sido sorteados, así como los que en el actual cumplen los veinte, deberán presentarse en el Negociado de Quintas de la Secretaría municipal, en la del 16 del actual, para rectificar la edad y ser incluidos en el alistamiento que se proyecta, á fin de evitar los perjuicios que se puedan irrogar á los interesados y la responsabilidad en que incurran.

Bendición

En la suntuosa morada de los señores de Fernández, dueños de la acreditada joyería «La Oriental», ha tenido lugar hoy un acto piadosísimo que dejará imborrable recuerdo en cuantos tuvieron el alto honor de presenciarlo.

Con el fin de solemnizar la fiesta onomástica de la dueña de la casa doña Elisa Murcia de Fernández, se bendijo una preciosísima imagen del Sagrado Corazón de Jesús, observándose las rúbricas prescritas para dicha ceremonia y rezándose acto continuo las oraciones designadas al efecto.

Que el Divino Corazón de Jesús colme de bendiciones tan piadoso hogar, en el que ha sido entronizado y que el acto referido sirva de ejemplo á todas las familias cristianas.

El próximo reemplazo

Los mozos nacidos en esta capital el año de 1914 y bautizados en la parroquia de San Nicolás que á continuación se expresan deben presentarse en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento ó en su defecto los padres ó parientes más cercanos, para manifestar cuales son sus actuales domicilios evitando de este modo las responsabilidades en que de lo contrario puedan incurrir.

Rafael Garrido Fernández, de Manuel y Rafael; Rafael Martínez Pozuelo, de Rafael y Concepción; Antonio Sánchez Medina, de Vicente; Emilio Liguera Roselló, de Isidro y Emilio; Enrique Calaya Bailón, de Vicente y Carmen; José Rodríguez Romo, de Angel y Ascensión; Ignacio Orante Cabanas, de Manuel y Pías; Nicolás Osariz Priego, de Osariz y Rafael; Cecilio Fernández, de José y Eloisa.

Para los presos

Don Pedro García Dueñas, de Villaviciosa, nos ha enviado para los presos de la cárcel 19 números de la «Revista Católica de las Cuestiones Sociales», 47 números del «Mensajero del Sagrado Corazón de Jesús», una carta pastoral del Obispo de Tarazona, Catolicismo del P. Fray Diego José de Cádiz, Problemas vitales y varias hojas sueltas.

Curda

El guardia número 85 detuvo en el arresto municipal, á Luis Casas Leña, que embriagado formó un fuerte escándalo en la vía pública en las altas horas de la noche.

LOS MEJORES CAFES

Tuista diario

Almacén de Coloniales

CAPARRÓS Y COMPAÑÍA

Licencias

Se han expedido licencias de caza á don Antonio y don Miguel Dorado Lara, de Lucena; don Jorge Alcántara Pascual, de Belmez, y don Antonio García de Dios, de Palma del Río.

Recluso

Se ha dispuesto el traslado del preso Rafael Porcel Troyano, de la cárcel de Córdoba á la de Jaén.

Caspechos para Molino

Los mejores, más baratos y de más variadas clases, los vende La Industria Ubelense Contrátese al representante, A. Osarizán, A.amos 16, Jaén.

Veredicto

En la vista de la causa celebrada hoy en esta Audiencia por herida, contra José Espejo Montenegro y Sebastián Sánchez y otro, instruida en Pozoblanco, el Jurado dió veredicto de culpabilidad para Espejo, quien fué condenado á 14 años, y de inculpaibilidad para el Sánchez, que fué absuelto.

Al Hospital

Los camilleros de la Casa de Socorro trasladaron al Hospital de Agudos á Rafael Buena Luna, natural de Buena, su domicilio en ésta, que en la Plaza de la Magdalena fué atacado de fuertes dolores en las piernas. También trasladaron al Hospital al pobre Andrés Amo Pérez, que vive calle del Queso, 1.

D. Miguel Salazar Parras, que paraba en el fiadero de San Sebastián, se puso enfermo y fué acompañado á la Casa de Socorro por un guardia municipal y después al Hospital de Agudos. Dicho señor es de Porcuna (Jrío).

Fomento Agrícola de Andalucía

Continúa la intensa labor de propaganda desarrollada en estos últimos meses por la Cooperativa regional de crédito de este nombre.

Durante el pasado mes de Noviembre, han ingresado 86 socios, que han suscrito 140 Unidades Cooperativas, con un capital de 32.750 pesetas y se han constituido tres grupos Sindicatos, «Primero», de Alarcón (Sevilla); «La Unión Agrícola», de Santaella; y «La Propriedad Agrícola», de Peñarroya; alcanzando á 118 el número de préstamos hechos á los socios con garantía sindical.

Con sumo gusto damos á la Imprenta las precedentes líneas, que constituyen el mejor elogio que puede hacerse de dicha institución.

Cádiz

Dolores Sánchez Mellado, en su domicilio Santa Victoria, núm. 1, sufrió una caída, causándose dos heridas en la cara. Fué curada en la casa de socorro y las heridas son de pronóstico reservado.

Ya los artríticos

van conociendo las propiedades curativas de la «Piperazina Dr. Grau» para combatir el reuma, artritis, mal de piedra, ciáticos, gota, cólicos reñíticos, neuralgias, etc.

Crónica barcelonesa

Los últimos temporales han causado en muchos puntos de nuestra costa importantes y lamentables destrozos. Tocando á Barcelona, está el barrio de Pekin, en donde se levantan innumerables viviendas de gente pobre, casi todas de madera y que por estar construidas sobre la arena, no pagan contribución. Es un reducido barrio, pintoresco por demás, que las olas brían rumberos y alegres. Enfureciéndose horriblemente el mar y el violento oleaje destruyó y llevóse por completo 33 de aquellas barracas, dando apenas tiempo á sus moradores de ponerse en salvo y viéndose precisados á abandonar muebles y enseres, que en su furia arrastraban las olas.

Aquellos pobres, en que abundaban viejos, mujeres y niños, fueron trasladados al Centro Católico y á la Casa del Pueblo, donde fueron atendidos cariñosamente lo mejor que se pudo y donde muchos continúan aun hoy por carecer de albergue y de medios de vida.

Gracias al trabajo de los católicos y republicanos de aquella barriada, que se aprestaron, olvidando sus luchas anteriores, al salvamento de aquella pobre gente, no se registró ninguna desgracia personal.

Yo pude contemplar rasgos de verdadera fraternidad en aquellos instantes. Ante la magnitud de la desgracia para aquella pobre gente, desapareció todo prejuicio; la Casa del Pueblo y el Centro Católico ya no fueron mas que una sola casa para todos los desgraciados. Lo que á los republicanos radicales faltaba, lo daban los católicos, y viceversa. Unos en la casa de otros, prestando su ayuda, su concurso, su esfuerzo personal sin mirar quien lo disponía ni como se llamaba el que daba la orden ó recibía el auxilio.

Yo sentí en el fondo del alma una fuerte emoción. Es que en lo mas hondo del corazón del obrero hay, por fortuna el delicado sentimiento del religioso amor al prójimo.

Juan Maria Roma.

José Molina y Molina

EBANISTA Y TAPICERO

Gran fábrica y taller mecánico, movido á vapor; de Muebles de lujo y de todas clases.

Plaza de Colón núm. 7 (antes Campo de la Merced), esquina á la calle de Torres-Cabrera.

Almacenes con grandes existencias en el mismo local. Todo fabricado en sus mismos talleres.

Campos y mercados

POZOBLANCO

Trigo, á 13 55 pesetas; cebada, á 6 50; avena, á 5 75; garbanzos, á 22; habas, á 10; aceite en los meliaos, á 11; jamón, á 29 50; tocino, á 25; carnes de macho, á 1 60 kilo.

VALENZUELA

Trigo recio, á 56 reales; idem blanquillo, á 54; cebada, á 26; habas castellanas, 38; idem morunas, á 39; escofia, á 20; alpiste, á 80; garbanzos superiores, á 180; idem regulares, á 90; idem áuros, á 70; harinas, á 13; aceite, á 49; vino, á 24; carnes de borrego, á 1 40; tocino añejo, á 10 kilo.

Tendencia del mercado, sostenido, tiempo, lluvioso; estado de los campos, buenos.

Cisco de orujo

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía al precio de diez reales hectolitro, en los almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta), y á once reales llevado á domicilio.

SE VENDEN

140 alamos negros en una alameda situada cerca de la estación de La Carlota. Para tratar, Fernando Colón, 8.

Dr. M. Ruiz Maya

Consulta especial de enfermedades

de la matriz, secretas y de la piel

Consulta, de 11 á 2

Gratis para los pobres, de 4 á 5. RODRIGUEZ SANCHEZ (Antes Moros) número 8 dupdo.

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa
Madrid 2 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 71'25. El 5 por 100 amortizable, a 91'10. Cédulas hipotecarias, a 86'00. Las acciones del Banco de España, a 451'00. Las de la Tabacalera, a 266'00. Banco Español de Crédito, a 000'00. Los francos, a 108'90. Las Horas esterilizadas, a 25'88.

Política

Madrid 2 (tres tarde)
Madrid 2 (seis tarde)

¿Ha dimitido Marina?

«El Radical» de hoy publica un artículo que comienza diciendo: Seremos rectificadas en la información que vamos a publicar y apesar de ello decimos que es completamente exacta.

Cuando supo el general Marina el final que había tenido el debate promovido en el Congreso sobre el caso Orgaz, se apresuró a comunicar al general Echagüe, que la orden, cuyo incumplimiento mandó el general Jordana, la había dictado él como jefe superior jerárquico de Jordana.

En su consecuencia rogaba al ministro de la Guerra tuviera presente lo que determinaba para estos casos el Código de Justicia Militar.

La falta a la disciplina en el ejército no puede pasar sin correctivo, dice la comunicación del Alto Comisario.

Parece que la actitud del general Marina, apoyándose en lo que dispone la Ley y las Ordenanzas, ha originado gran revuelo en el seno del Gobierno.

Es un conflicto grave el que se crea porque Marina recalca el concepto de disciplina diciendo que en Marruecos por la situación especial de nuestras tropas es más necesario que la disciplina respaldada.

El general Echagüe, por imperativo de la ley ha debido destituir al general Jordana desde el momento en que se trató del asunto en las Cortes y quedó probado que él dirigió el famoso telegrama.

El periódico que dice lo que antecede termina con estas palabras: Qué hará el general Marina? ¿Com? se resolverá el conflicto? ¿O la destitución del uno ó con la dimisión del otro?

El presupuesto de Instrucción

Aoche celebraron una conferencia los señores Bergamín y conde de Romanones. En ella quedó acordada la fórmula para aprobar el presupuesto de Instrucción Pública.

Esta fórmula había sido aprobada previamente en una reunión de jefes de las ministrías.

Conferencia

El señor Dato celebró esta mañana una conferencia con el señor González Besada.

Despacho

El monarca despachó esta mañana con los señores Dato, Echagüe y Miranda.

Consejos

Mañana se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

El Consejo en Palacio no se celebrará el jueves, se ha aplazado hasta el sábado porque en la próxima semana el rey, con sus cacerías, no podrá presidirlo y para que no tarde meses de uno a otro Consejo se ha retardado dos días éste.

Ministro

El general Miranda marchará esta noche a Málaga a restablecerse de la dolencia que le ha tenido en cama.

Vendrá lo más pronto posible, pues tiene que asistir a las sesiones de Cortes en que se trata del proyecto de bases navales.

La amnistía

En el Senado se comenzará hoy la discusión del proyecto de ley de amnistía.

Firma regia

El Rey ha firmado de Gracia y Justicia un proyecto relativo a la intervención de notarios en las elecciones. Otro creado un nuevo registro de la propiedad en Canarias y otro relativo la comisión de codificación.

El señor Sánchez Guerra no pudo ir a Palacio y en su lugar el señor Dato puso a la firma del Rey los siguientes decretos de Gobernación:

Concediendo honores de jefe superior de Administración civil al alcalde de Motril.

Concediendo honores de M. I. a un ayuntamiento de la provincia de Segovia.

Idem honores de excelencia al ayuntamiento de Onteniente (Valencia).

La firma de Marina carece de interés. La de Guerra ha sido la siguiente:

Nombrando interventor general de Ejército al de división don José Bonafós.

Nombrando al interventor don Juan Ocariz, secretario general de la Intervención general de Ejército.

Concediendo la gran Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, al general de brigada don Fernando Recaño.

Reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento de 27 de Febrero de 1912 y cuadro de inutilidades.

Marina a Madrid

El general Marina vendrá a Madrid en breve para conferenciar con el general Echagüe sobre asuntos relacionados con el alto mando.

Especie desmentida

El general Echagüe ha desmentido las afirmaciones que «El Radical» de hoy hace ocupándose del asunto de los capitanes de las misas.

Revolución en Méjico

Santander.—Se ha recibido un cablegrama, según el cual la situación es gravísima en Méjico.

Los revolucionarios han cortado las vías de ferrocarril.

Las zonas neutras

Barcelona.—La Diputación se ha reunido ocupándose de la actitud que debe observarse en el caso de que se apruebe la ley de zonas neutras perjudicando a Cataluña.

El Ayuntamiento tomará también acuerdo.

La guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte oficial francés

Bardos.—El parte oficial facilitado por el gobierno a las tres de la tarde dice así:

El Bélgica, el cañonero ha sido bastante vivo el día 30.

El cambio, no se han registrado ataques de importancia.

El enemigo ha desplegado bastante actividad al Norte de Arras.

Significativa la región de Aisne un cañonero intermite sobre todo el frente.

El Argonne continúa el combate sin modificar la situación de las fuerzas.

En la Wosvre y los Vosgos nada nuevo hay que señalar.

Bardos.—El parte oficial de las diez de la noche dice que en Bélgica la infantería alemana ha intentado, sin éxito salir de sus trincheras el Sar de Bixchove.

Entre Be hame y Lens el combate continúa.

Hemos tomado el castillo del Parque de Verdennes en el Argonne.

Avanzamos sensiblemente en el bosque de Gori.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

Parte oficial austriaco

Viena.—En el teatro meridional de la guerra siguen los combates luchándose tanzenmente en la biforcación de los caminos que conducen de Voljaba a Karsoh.

Las fuerzas austriacas se han apoderado de muchas ametralladoras y de 1.254 prisioneros.

El Urflo los austriacos cogieron gran cantidad de armas y municiones al enemigo.

El combate naval

El combate naval que se decía librado en el mar del Norte entre las escuadras alemana é inglesa no ha tenido confirmación oficial.

Telegramas recibidos a última hora acogen con reserva la noticia y acusan la pérdida de tres cruceros ingleses en vez de seis como se dijo.

La escuadra alemana resultó ileso.

Noticias de la tarde

Moratorias

Las moratorias de Austria han sido prorrogadas hasta el 31 de Diciembre.

El sectarismo de un Gobierno

Paris.—Los Arzobispos franceses han dirigido una circular a todos los Obispos de Francia, encargándoles que con motivo de la fiesta de la Inmaculada Concepción se celebren en todas las iglesias de sus diócesis oraciones por los ejércitos aliados.

El Obispo de Bayona, el recoger la circular, dice que sólo el Gobierno francés, atrincherado tras el principio de neutralidad, asegura que la legislación actual solo permite tomar una parte oficial en las manifestaciones del culto, de suerte que «de todos los pueblos civilizados Francia es el único que niega

ga a Dios el culto público que le es debido.»

En Rusia

San Petersburgo.—Los alemanes que avanzaron desde Lovise, han sido rechazados con grandes pérdidas.

Los alemanes se proponían con esa maniobra cortar el camino del Vístula al ejército ruso.

Signe el duelo de la artillería en la Galitzia.

El ejército ruso ha tomado al asalto varias posiciones haciendo muchas prisioneros y cogiendo bastantes cañones.

En la parte Norte de Plock se han registrado importantes encuentros.

La proclama de Hindenburg

Telefonamos hace muy pocos días el nombramiento de feld mariscal (la más alta distinción militar de Alemania), otorgada por el Kaiser al general Hindenburg por sus triunfos en Rusia.

El general Hindenburg, para dar cuenta a sus tropas de la alta distinción de que le ha hecho objeto su soberano, publicó la orden del día y en la cual, después de decir que «en largas y violentas luchas los Ejércitos de su mando detuvieron la ofensiva del enemigo, superior en número», reproduce el telegrama del Kaiser, en el cual se enaltece «la dirección energética y la táctica admirable del general Hindenburg», se elogia en términos calurosos, «el valor irresistible, tenaz de sus tropas que, de nuevo, han conseguido en Polonia el más grandioso de los éxitos» y se nombra feld mariscal al general Hindenburg.

Al pie de la orden inserta el general la siguiente proclama:

Soldado: Estoy orgulloso de haber adquirido el más alto grado militar de Alemania al frente de vosotros. Vuestro ardor, vuestro entusiasmo indescribible en la lucha, vuestra persistencia, vuestra inflexible disciplina han causado al enemigo terribles pérdidas.

Más de 60.000 prisioneros, 150 cañones y cerca de 200 ametralladoras cayeron en nuestras manos en la inolvidable jornada.

Pero todavía no está destruido el enemigo.

Soldado: ¡Adelante con Dios, por el Rey y por la Patria, hasta vencer al último! ¡Hurra!

Hemos reproducido la proclama íntegra porque es la mejor contestación a la prensa que ha hablado de copes de cuerpos del Ejército alemán en la Polonia.

Combate naval

Esta tarde hemos preguntado si se sabía algo respecto del combate naval en el mar del Norte y nos han dicho que no había nuevas noticias, después de las telefonadas.

La prensa del trust cree que se trata de un rumor sin fundamento.

Lo único que puede decirse es que no hay confirmación ni rectificación oficial todavía.

También Rumanía

Roma.—De B.orest dice que noticias alarmantes dejan entrever la posibilidad de que Rumanía entre en la lucha.

De ir a la guerra Rumanía, la situación de los Balcanes se complicaría enormemente, pues en Grecia se nota tirantez de relaciones.

Raniones del Estado Mayor griego son frecuentes.

Los créditos votados para la movilización fueron concedidos por unanimidad.

Parte oficial ruso

San Petersburgo.—Una comunicado del Estado Mayor ruso dice que al Norte de Lodz los rusos han atacado varias veces con éxito a los alemanes.

Por la parte de Plock sigue violento cañoneo.

En reconocimiento practica los en el ala izquierda de nuestro ejército, se ha podido apreciar gran movimiento de los alemanes por aquella región.

Se ve que reconstruya grandes contingentes.

En Zerkovo nuestras fuerzas han batido a una brigada de la guardia prusiana y a las baterías que tenían en la posición las cuales se vieron obligadas a huir, ocupando nuestras tropas la posición.

Los turcos en Egipto

Roma.—Informes de Constantioplada cuenta de que prosiguen los éxitos turcos en el Alto Egipto.

El avance turco se acogió con singulares demostraciones de entusiasmo.

En Epremoaidas los egipcios se han unido a los turcos.

El avance se efectúa con gran facilidad por ser la resistencia que oponen los ingleses muy limitada.

Victorias en la Polonia

Roma.—Noticias que se reciben de Viena aseguran que no son exactas las informaciones que ha publicado la prensa francófila relatando victorias que dicen han obtenido las tropas rusas en la Polonia.

No son exactas esas versiones. Además, el combate de Lodz, al que se refieren, continúa todavía sin resolverse, pero con grandes ventajas para los nuestros alemanes.

Desde que comenzó esta nueva fase de la campaña hemos hecho a los rusos 70.000 prisioneros y les hemos capturado 160 cañones y 200 ametralladoras.

Aniversario

Roma.—Con motivo del 66 aniversario de la elevación del emperador Francisco José al trono de Austria se han celebrado fiestas en todas las capitales del imperio austriaco.

Las Cortes

Congreso

Preside el Sr. González Besada. Después de varios ruegos y preguntas sin interés, explica Domingo su interpelación sobre la destitución de Usamuno del rectorado de la Universidad de Salamanca.

Dice que Usamuno pertenece a una jerarquía de intelectuales que se halla apartada de las luchas políticas.

El Sr. Torroa, pues por lo mismo no tiene derecho ese ni ningún otro intelectual a insultar a los diputados.

Domingo: A eso iba. Usamuno dijo en el discurso que pronunció en la Casa del Pueblo que había tres clases de diputado: Diputados ricos, criados de ricos y abogados de ricos, y yo digo que hay también diputados pobres, criados de pobres y abogados de pobres.

Elogia mucho a Usamuno, por su gestión al frente de la Universidad de Salamanca, y considera injusta su destitución.

El Sr. Bergamín explica legalmente el por qué de la destitución de Usamuno.

Dice que éste no gozaba de la confianza del ministro ni de la del claustro. Para lo primero tenía yo razones que luego diré. La prueba de lo segundo está bien clara, sabiendo que poco después de haberla destituido del cargo de rector, el claustro procedió a la elección de vicerector. Usamuno presentó su candidatura y de 29 votantes, 26 votaron en contra de Usamuno.

Además Usamuno jamás tuvo la confianza del claustro.

Cuando hace 14 años fué nombrado rector, protestó el claustro entero. Ahora ha venido Usamuno a Madrid y ha llamado a sus compañeros perdidosos y cobardes.

Me dice que si quería nombrar otro rector, podía hacerlo según la fórmula usual, pidiéndole la dimisión, pero nunca destituyéndole. Usamuno había dicho en varias ocasiones que él no sería rector dimitido sino destituido y yo he querido hacer honor a sus palabras.

La razón legal de su destitución no ha sido otra que usar atribuciones que no eran de su competencia.

El señor Usamuno aceptó varios títulos de bachiller expedidos por los RR. PP. Jesuitas de Santa Cruz de Bogotá y la admisión de tales títulos no era de la competencia del rector, sino de la del ministro.

Por otra parte ocupándose de la actuación de Usamuno debo decir que yo no rechazo la libertad de la Cátedra, pero no puedo defender antes bien tengo que protestar contra quienes se ella dicen lo que no deben decir.

Además, lo que es lícito a un ciudadano cualquiera, no lo es a un rector, a un funcionario del Gobierno.

El señor Usamuno ha hablado contra los derechos de propiedad en forma que ha originado protestas y reclamaciones.

Yo me propongo reformar las Universidades porque creo que en ellas hay mucho que reformar, y a eso tiendo con mi proyecto de autoonomía universitaria.

Los defensores de Usamuno creen que debes aplaudirse, amparados todo género de originalidades. Yo creo lo contrario. Las originalidades son propias de los géais y como éstos acaban esosos, la mayoría de las veces los que se creen originales incurren en extravagancias.

Azoria, de pie, increpa a Bergamín. Ballesteros y otros diputados de la izquierda hacen coro a Azoria.

La mayoría abuchea a los interrumpidores.

Bergamín ruega que no se le inter-

rumpa, pues no niega los méritos de nadie.

Domingo: Menos méritos tienen algunos que se sientan en el banco azul.

Bergamín: Si lo dice su señoría por mí, no lo niego, pero repito que el señor Usamuno desde su cátedra de griego y desde el rectorado no ha hecho por la cultura, tanto v. g. como el rector de Barcelona.

Domingo reafirma.

Interviene Soriano y dice que Usamuno es un sabio, aunque su característica haya sido defensor y sostener tesis que parecen contradictorias y absurdas.

Habla por tercera vez Domingo.

También interviene el señor Sáenz de Quesada.

Terminado el tiempo que podía dedicarse a esta clase de discusiones, el presidente pregunta a la Cámara si se acuerda prorrogar esta parte de la sesión.

El acuerdo es afirmativo.

El señor Azcárate defiende la gestión de Usamuno. Oree que si el ministro entendía que era preciso destituirle, debió avisarle para que hubiese dimitido.

Se ocupa de la conferencia que promovió Usamuno en el Ateneo y entiende que estuvo fuera de lugar. Con ella ha perdido a los ojos de muchas personas.

El Sr. María Lázaro dice que el gobierno debiera impedir a toda costa que en un Estado como el español, que es católico, se haga en la cátedra propaganda de ideas irreligiosas.

Ayuso dice que él no defiende la destitución de Usamuno, pero eso no obsta para que crea que ha sido perfectamente legal. Continúa la sesión.

Miscelánea

La "Gaceta"

La de hoy publica una disposición declarando que en lo sucesivo los aprobados para ingreso en el cuerpo de telegrafistas tendrán que presentar un certificado de haber realizado prácticas en la escuela que el cuerpo de telegrafos tiene en Madrid.

Quedan expletaos de esta disposición los residentes en Baleares ó Canarias, a los cuales bastará un certificado expedido por los jefes de sección respectivos.

El Rey dispuso de despachar con los ministros recibió en audiencia a los generales Soto, Mola y otros.

Memorias.

La antigua Fundación de Campanas, dirigida por Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos romanos egipcios, dándoles el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especiales de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y estaño.

Por las de F. C. por orden y riesgo de la casa, pagos a plazos, garantía quinquenal.

Para más detalles, diríjanse al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La excelentísima que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines científicos de las diócesis de España.

Es proveedora de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

Para evitar torpezas en la buena fe de los Excmos. Párrocos por algunos fundadores que propalan portadores a esta Casa, se les advierte que solo deben entenderse con la Casa de

Constantino Linares.—Carabanchel bajo, Madrid

Con títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales antedichos, con reconocimientos de fundador de los mismos y reconocidos por los Prelados y encargados de iglesia de sus respectivas Diócesis.

CASA JOSE BARRA, NIÑO TORIL, 1, 2 y 4

Franco de venta al público desde el 28 Noviembre hasta nueva ordenación.

Carne de vaca con hueso, 2'24, desde marzo sin hueso, a 2'95

Tercera con hueso, a 2'40; idem sin hueso, 2'40.

Bozogo, 1'85.

Macho, 1'86

Estos mismos precios siguen en las Sacarías establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Para otras catelas, a 0'26 kilo; idem 1', a 0'48; id. de familia ó labor, a 0'86.

Impresión «El Detasador» Asabroto Morales, 6

EMULSION LAPAL

Unión de 80% aceite de bacalao. Reconstituyente; escurfúlas, raquitismo, anemia, clorosis, tos, tisis. Activa secreción láctea, dientes, huesos. Medalla de oro.

No te mueras, sin ver Madrid

Viajes gratis á Madrid

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de 125 PESETAS.

Quince días bien aprovechados en la villa y Corte. Itinerario Completo:

Primer día.—Llegada de los excursionistas, presentación en el local de "Turismo Hispano-Americano", Paseo de orientación en coche. Maison Dorée, Paseo en automóvil. Museo de Arte Moderno Triunfo Palace y Teatro Cómico.—2.º día. La Parada en el Real Palacio. Real Armería, Real Casa de Campo, Gran Teatro y Teatro de Apolo.—3.º día. Museo Arqueológico Nacional, Biblioteca Nacional, El Retiro, Palace Hotel y Teatro de la Comedia.—4.º día. Museo del Prado, Lyon Doré. Paseo en automóvil, Príncipe Alfonso, Academia de billar y Souper-Tango.—5.º día. Congreso de los Diputados, Museo de Reproducciones Artísticas, Real Palacio, Frontón Central, Nueva España, y Teatro de Lara.—6.º día. Casa de la Moneda, Museo de Historia Natural, Museo Naval, Plaza Mayor, Hotel Ritz, Teatro Benavente y Teatro Romea.—7.º día. San Francisco el Grande, Plaza de la Cebada, Real Fábrica de Tapices, Panteón de Hombres Ilustres, Museo Antropológico, Ideal Room y Teatro Español.—8.º día. El Prado, Chantecier y Palace Hotel.—9.º día. Torre de Santa Cruz, Casino de Madrid, Plaza de Toros, Príncipe Alfonso, Palace Hotel y Teatro de la Zarzuela.—10.º día.—Observatorio Astronómico, Circuito de Bellas Artes, Mu-

seo de Artillería, Parque de Bomberos, Ateneo Científico Literario y Teatro Real.—11.º día. Palacio del Senado, Cárcel Modelo, Paseo en coche por la Moncloa, Royalty y Teatro Martín.—12.º día. Excursión al Escorial y Teatro Cervantes.—13.º día. Centro de Hijos de Madrid, Banco de España, Fabrica de Tabacos, Cervetería de Candelas, y Teatro de Novedades.—14.º día. Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. La Bombilla, San Antonio de la Florida y Teatro de Esclava.—15.º día. Almuerzo de despedida en el Restaurant de Tournai.

Para pertenecer á nuestra vastísima liga de propaganda de las bellezas de España, basta sólo comprar todos los meses un Cheque de Turismo cuyo importe no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Si en Pascua ó Año Nuevo quiere usted hacer un viaje práctico y agradable desde Madrid á provincias, desde provincias á Madrid, ó desde una provincia á otra provincia, no tiene más que dirigirse á nosotros, pidéndonos nuestros.

Combinaciones Mutuas.—5 pesetas en primera clase; 3 en segunda y 1 en tercera. "Turismo Hispano-Americano", Nicolás M.º Rivera, 1.º plant. esquina á Alcalá.—Teléfono 4626.—Apartado de Correos 28.—Dirección Telegráfica "Turismo", Madrid.

El secreto de Lord Kitchener

¡COSAS DE LA GUERRA!

—¡Vaya una cara de sueño que trae!

—Cosas de la guerra.

—¿De la guerra?

—¡Naturaca!

—Tú has perdido la chaveta

—Hombre yo soy un cociente

individuo que diguela

de conflicto interurbano,

flagración ú lo que sea.

—Y qué tie que ver to eso con el sueño?

—¡Ascucha! ¡Péme!

Yo, convito yermanófilo,

me sacudí dos pesetas,

y fulme y compré el secreto

de ese loro de Inglaterra,

que es en London lo que aquí

Weyler ú Primo Rivera.

Libro del cual es autor

un señor que en su cabeza

tié masa gris: don Cirici

de Venta Halló y otras hierbas

Bueno pues después, Nicasio,

de digestionar la cena,

ocurrióme empezar

la lectura. Mi parienta,

que no les más que romances,

hazañas de Luis Candelas

ú lo cupletes de moda,

me puso la cara seria

y se amoscó; pero á luego

de delectar, Nemesis,

asorta y embebecida.

pidiome que repitiera

lo que pasa á Romanones

como espía en Inglaterra;

el mitin de Mis Panduro,

y diez veces las escenas

de Brocas y de Quejidos

la Chelito y ecetera.

Cuando terminose el libro,

sonaron las seis y media,

hora de irse hacia el trabajo,

y me remojé la jeta,

y aquí me tienes Nicasio,

después de una noche en vela.

—Pero, oye, ¿es tan dislocante

ese libro?

—¡Na! La esencia

de quinqué y de la pupila

Es é: salen Pablo Iglesias

y su honónimo Emiliano

Doña Colombina, pri-sa

de amor por Monsiú Calló,

el hombre de la tragedia,

El Su tán de Beni Ben,

y los genios de la guerra

Don Carlomagno y Atila.

—Oye, ¿y eso cuánto cuest?

—Tan sólo un par de beatas.

—El caso es que estoy boqueras

—Pus pa que veasoy magnánimo:

te donaré las dos pelás.

—Y yo quedo estupefacto

ante tu enorme largueza.

—Así son los yermanófilos.

¡Cáncel! Cosas de la guerra!

Alfonso Velarde

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas
Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril
Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata
«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-escritor en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Corrote: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS
Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Corrote: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.
Depositarie en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO EN LAS TRAPAS DE LA TRAPA

PAQUETES DE	CAJITAS DE	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 24
2.ª marca: Chocolate de familia	400	14 y 16
3.ª marca: Chocolate escurificado	300	16

Elaborados en gran fábrica aprobada por el Laboratorio Químico Municipal de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cajitas de meriendas de 20 pesetas, con 66 raciones. Duración de 60 paquetes. Portabilidad perfecta, hasta 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se fabrica con cacao, sin ella y á la vainilla. No se averga nunca el empaque. Se hace toda clase de pedido de 50 paquetes. Al detall. Se hallan únicamente de venta.

BOLETIN DE SUSCRIPCION TURISMO HISPANO-AMERICANO

Desea ser miembro de TURISMO HISPANO AMERICANO, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y del Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, ho eles, etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete á adquirir mensualmente un «Cheque de Turismo de _____ pesetas».

Fecha. _____ Firma. _____

Llécase, córtese y envíese á TURISMO HISPANO-AMERICANO (Nicolás Rivera, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un Cheque de Turismo de ese importe y un Diploma en colores extendido á su favor.

ARADOS de vertedera giratoria y fija
Cubresemillas Aporcadores De Subsuelo Pollisurcos

Fumadores! HEROOL!

EL HEROOL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el esturro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.
Lo fabrica á diario las principales fábricas de la Corte y provincias.
Franco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta
Depositarie en Córdoba: Doctor María, Gondomar, número 2, Farmacia

Almanaque Bailly-Bailliére

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1915
EN RUSTICA 1,50 ptas.
ENCUADERNADO 2 pesetas.
REGALO DE 1.000 décimos de la lotería de Julio de 1915, cuyos premios pueden importar 345.980 pesetas.
Un tomo de cerca de 500 páginas. = 1.000 grabados en negro y color. En Provincias, 0,50 más para gastos de franqueo y certificado.

Espectáculos

TEATRO-CIRCO

Hoy estreno de la película de 1.800 metros "Sacrificio Supremo". Precios: Palcos sin entrada 2 pesetas; butaca 40 céntimos; anfiteatro 25; entrada de palco 40; entrada de grada 10.

GRAN CINE

Todos los días, á las seis de la tarde, sección vermouth, compuesta de preciosas cintas cinematográficas.
Continúan los Vivesk's, la Baldo y el Trio Gómez.
Todas las noches nuevas y escogidas películas.
Precio: Sección vermouth. Butaca 30 céntimos; anfiteatro 20; entrada general 10; niños 5.
Noche. Butaca 70 céntimo; anfiteatro 30; entrada general 15

Instituto General y Técnico de Córdoba:
Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	19 00
Id. á la sombra y al aire libre.	15 00
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	4 00
Id. media á la sombra y al aire libre.	9 50
Oscilación.	11 00
Agua de lluvia en milim.º	0 00
Agua evaporada en milim.º	1 80
OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA	
Altura barom.º en mm. á 0º	762 50
Temperatura á la sombra.	4 80
Id. de termómetro húmedo.	4 00
Tensión de vapor.	5 70

NO MÁS PURGAS

Supositorios «VICTORIA» á la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS «VICTORIA» constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.
Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derretimiento completo.—4.ª Acción isomótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS «VICTORIA». Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.
Depositarie en Córdoba: Dr. María, Gondomar 2

El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias
Precio de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.
Precio de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.
Esquelas de defunción: En primera plana, á una columna, 15 pesetas; á dos id., 20; y á tres id., 30. En tercera plana, á una columna, 10 ptas.; á dos id., 15.

Redacción, Administración é Imprenta
Ambrosio de Morales, 6 Teléfono, 70

Fernando Guijo

Dentista

Gondomar via núm. (donde está la fotografía)

Papel para envolver

En la fábrica de este periódico se vende por arrobas y por libras.
Ambrosio Morales, número 6